



# Rusia ha cometido crímenes de guerra en Ucrania, concluye ONU

El presidente de la comisión tripartita, Erik Mose, aseguró en su comparecencia ante el Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas que las evidencias recabadas en junio pasado son contundentes

**Naciones Unidas.** Después de casi seis meses de investigación, Naciones Unidas confirmó este viernes lo que ya se sabía a nivel de calle: Rusia cometió crímenes de guerra en Ucrania, lo que significa que, muy probablemente, nuevas investigaciones confirmarán eventualmente que el régimen de Vladímir Putin tiene la violación de la Convención de Ginebra como manual de prácticas básicas en el campo de batalla y en los territorios ocupados.

Según el reporte de la misión de la ONU, que tiene carácter independiente y se formó a finales de marzo, cuando la retirada de las tropas rusas de la zona de Kiev destapó los primeros abusos, Rusia es culpable de delitos como ejecuciones sumarias, violaciones y otros abusos sexuales a niños.

Por ello, Naciones Unidas avaló crear un tribunal especial para juzgar estos crímenes rusos al mayor nivel internacional. **PAG 16**



# La comisión especial de la ONU confirma los crímenes de guerra de Rusia en Ucrania

Naciones Unidas acusa a Moscú de ejecuciones sumarias y agresiones sexuales y pide crear un tribunal especial para juzgar los crímenes, que se comenzaron a investigar en marzo

## Putin, señalado

**Agencias**  
Naciones Unidas

Después de casi seis meses de investigación, Naciones Unidas confirmó este viernes lo que ya se sabía a nivel de calle: Rusia cometió crímenes de guerra en Ucrania, lo que significa que, muy probablemente, nuevas investigaciones confirmarán eventualmente que el régimen de Vladimir Putin tiene la violación de la Convención de Ginebra como manual de prácticas básicas en el campo de batalla y en los territorios ocupados.

Según el reporte de la misión de la ONU, que tiene carácter independiente y se formó a finales de marzo, cuando la retirada de las tropas rusas de la zona de Kiev destapó los primeros abusos, Rusia es culpable de delitos como ejecuciones sumarias, violaciones y otros abusos sexuales a niños.

Por ello, Naciones Unidas avaló crear un tribunal especial para juzgar estos crímenes rusos al mayor nivel internacional.

El presidente de la misión, Erik Mose, compareció este viernes por primera vez ante el Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas, que aprobó esta investigación en marzo, para enumerar una larga lista de crímenes de guerra en el área que por ahora han estudiado (las zonas de Kiev, Járkov, Chernihiv y Sumi).

"Nos ha impresionado el gran número de ejecuciones perpetradas en las áreas que hemos visitado", subrayó el

experto noruego, quien indicó que se han identificado estos asesinatos en al menos 16 localidades, con pruebas tales como manos atadas a la espalda de las víctimas, tiros en la cabeza o gargantas degolladas.

### NIÑOS VIOLADOS Y TORTURADOS

Especialmente gráfica fue su mención de abusos sobre niños, "en algunos casos violados, torturados y detenidos ilegalmente", y sobre delitos de violencia sexual cometidos por soldados rusos "en los que la edad de las víctimas oscila entre los cuatro y los 82 años", en ocasiones forzando a sus familiares a ser testigos de los abusos.

Mose también citó como ejemplos de posibles crímenes de guerra las torturas en centros de detención ilegal, tales como palizas, descargas eléctricas y desnudez forzada, en ocasiones en zonas del territorio ruso a los que fueron forzosamente transferidas las víctimas.

### BOMBARDEOS A ESCUELAS Y HOSPITALES

Otros crímenes de guerra incluyen ataques con armamento explosivo sobre áreas residenciales, escuelas u hospitales, en los que según la ONU han muerto unos 6 mil civiles, una estrategia "que explica por qué un tercio de la población ucraniana se ha visto obligada a huir", según el jefe de la misión.

Ésta, formada también por el colombiano Pablo de Greiff y la bosnia Jasminka Dzundzur, visitó Ucrania en junio.

Sus equipos de investigación también estuvieron en julio y agosto en el país, principalmente en zonas liberadas por las tropas ucranianas tras la inicial ofensiva rusa de febrero y marzo, los meses

objeto de esta investigación preliminar.

En rueda de prensa posterior a la presentación del informe ante el Consejo, los tres miembros de la misión insistieron en que los crímenes de guerra documentados fueron perpetrados por invasores rusos, aunque también confirmaron al menos dos casos de maltrato a soldados de ese país por parte de fuerzas ucranianas.

### RUSIA IMPIDIÓ INVESTIGAR CRÍMENES DE KIEV

Respecto a las acusaciones de violaciones de derechos humanos por parte de fuerzas ucranianas en zonas controladas por tropas rusas como el Donbás, los especialistas subrayaron que no han podido acceder a esos territorios, por la negativa de Rusia, expulsada del Consejo de Derechos Humanos en abril, a colaborar con la misión.

Tras el informe oral de la misión, que presentará un documento completo de sus investigaciones en la sesión del Consejo de marzo de 2023, la delegación ucraniana pidió ante el mismo órgano de la ONU la creación de un tribunal específico para juzgar los crímenes de guerra rusos durante la invasión.

"Si estos actos de agresión por parte de un miembro permanente del Consejo de Seguridad de la ONU no son respondidos, nos hundiremos en un oscuro mundo de impunidad y permisividad", afirmó el embajador extraordinario ucraniano, Anton Korinevich, quien aseguró que las atrocidades rusas "no se habían visto en Europa en décadas".

El diplomático comparó la brutalidad de los crímenes del régimen de Putin en Ucrania con los cometidos en conflic-



## Ucrania

### Rusia inicia su farsa de referéndums de adhesión

Entre tanto, Rusia comenzó ayer sus referéndums patito para anexionarse los cuatro territorios ocupados de Ucrania: Lugansk, Donetsk, Jersón y Zaporíyia.

Los ciudadanos votan las cuatro primeras jornadas principalmente en sus hogares y lugares públicos habilitados para emitir el sufragio cerca de las viviendas, así como en medios de transporte, y el martes de forma presencial.

En redes sociales trascendieron imágenes de una de estas votaciones a domicilio en Zaporíyia, donde se ve a una mujer cargando las boletas y a dos soldados armados con rifles automáticos detrás, subiendo las escaleras de un edificio residencial.

El Kremlin afirma que garantiza la seguridad de las votaciones, pese a que solo controla aproximadamente la mitad de los territorios de Donetsk y de Zaporíyia.



EFE / EPA / Serguei Kostov

**Forenses ucranianos trasladan un cuerpo exhumado de las fosas comunes descubiertas en Iziium tras la marcha de los rusos, el 19 de septiembre.**

tos como los de la antigua Yugoslavia, Ruanda y la República Democrática del Congo, y pidió a la misión de la ONU que siga trabajando para garantizar que, como en esas guerras, "no haya impunidad para los perpetradores".

Sobre un posible juicio en tribunales independientes de los crímenes de guerra, los miembros de la misión tripartita simplemente señalaron que están en contacto frecuente con la Corte Penal Internacional, que conduce sus propias investigaciones sobre el conflicto de Ucrania, así como con otras instancias.

El informe preliminar no da cifras precisas de víctimas, ni cita a personalidades concretas del Gobierno o el Ejército rusos como posibles responsables de las violaciones, aunque el presidente de la misión prometió que en el documento más completo que presentarán en marzo de 2023 "se intentará individualizar a los perpetradores".

#### REACCIONES EN CASCADA

El informe despertó numerosas reacciones en el Consejo, donde la delegación de la Unión Europea, tras manifestar su consternación por los crímenes descri-

tos, pidió seguir recopilando información para garantizar una rendición de cuentas de los perpetradores a través de mecanismos de justicia internacional o regional.

#### EU PIDE INVESTIGAR DEPORTACIONES DE NIÑO

Estados Unidos pidió que se prosiga con la investigación de la posible deportación forzosa de entre 900 mil y 1.6 millones de ciudadanos ucranianos a Rusia, incluidos niños "separados de sus familias y llevados forzosamente a orfanatos rusos para su adopción".

El embajador ucraniano pidió a la misión investigar el asesinato de decenas de miles de personas en Mariúpol, los mortales ataques con proyectiles a ciudades como Odesa, Vinnitsia, Kramatorsk y Kramatorsk, o "la completa destrucción de la faz de la tierra" de localidades como Severodonetsk, Advivka o Lisichansk.

"Esperamos que se haga justicia por el asesinato de casi 400 niños ucranianos con cohetes y tanques de Rusia, o por los miles de ciudadanos que se han perdido en las cámaras de tortura rusas", añadió.